
2020 年 1 月 3 日 星期五 编辑：姜迪 | 美编：王春卉 | 责校：李传富体育
>>

A11

中国足协昨日正式任命
李铁为中国国家男子足球队
主教练。

为备战2022年卡塔尔世
界杯预选赛亚洲区40强赛下
一阶段比赛，中国足协日前组
织举行了国家男子足球队主
教练的公开竞聘。 经过专家委
员会的评估推荐，中国足协研
究批准，李铁出任中国男足主
教练。

据中国足协秘书长刘奕
介绍：“中国足协研究了李铁
在武汉卓尔俱乐部队和东亚

杯时的带队表现。 卓尔队是以
去年中甲联赛球员为班底，但
在李铁的带领下取得了相当
不错的成绩（2019赛季中超第
六名）。 他在带队打东亚杯时，
球队集训时间非常短，参加了
世界杯预选赛的绝大部分国
足球员也没入选。 我们感觉他
指挥的三场比赛每场都有明
显进步。 他带来的变化，是我
们未来想看到的变化。 比如
说，前场高压，阵型的紧凑和
严密，后场由守门员发动组织
进攻。 他带队时间很短，能让

这些变化在局部比赛的局部
时段展现出来，我们认为已经
非常不容易了。 ”

刘奕透露，在与专家组的
面试过程中，李铁展示出极强
的求胜欲望。“他的精神气质，
是我们希望他能带到这支国
家队去的。 ”

中国足协表示，将全力支
持主教练李铁的团队，相信在
主教练的带领下，中国男足将
会带着高度的使命感和荣誉
感，刻苦训练、科学备战，努力
打造一支“能征善战、作风优

良”的国家队，全力以赴踢好
每一场比赛。 新一期国家队将
于1月5日在广州开始集训。

少赛一场的国足40强赛
还有4场比赛， 目前落后小组
头名叙利亚队8分。 国足40强
赛下一轮比赛（主场迎战马尔
代夫队） 将于今年3月26日举
行。

按照规则，40强赛8个小
组的小组头名以及4个成绩最
好的第二名将进入下一阶段
的十二强赛。 如要出线，国足
恐需赢下剩余4场40强赛。

同时，国足新一期集训名
单出炉，具体名单如下：

广州恒大淘宝： 艾克森、
韦世豪、高准翼、张琳芃、刘殿
座；

北京中赫国安： 于大宝、
张稀哲、池忠国、李可、李磊；

上海上港：蔡慧康、颜骏
凌；

江苏苏宁：李昂、吉翔、吴
曦；

山东鲁能：刘彬彬、蒿俊
闵；

武汉卓尔：明天、李行、刘
云、董春雨；

河北华夏幸福： 姜至鹏、
董学升；

广州富力：唐淼；
天津泰达：杨帆；
天津天海：杨旭；
上海绿地申花：曹赟定。
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来了，老铁！
李铁出任中国男足主教练

为什么是李铁
刘奕表示，选择李铁担任

国足主帅绝非偶然，而是集思
广益、深思熟虑的结果。

他说：“我们研究了李铁
在武汉卓尔俱乐部队和东亚
杯时的带队表现。 卓尔队是以
去年中甲联赛球员为班底，但
在李铁的带领下取得了相当
不错的成绩。 大家都知道，他
在带队打东亚杯时，球队集训
时间非常短，参加了世界杯预
选赛的绝大部分国足球员也
没入选。 我们感觉他指挥的三
场比赛每场都有明显进步。 他
带来的变化，是我们未来想看
到的变化。 比如说，前场高压，
阵型的紧凑和严密，后场由守
门员发动组织进攻。 他带队时
间很短，能让这些变化在局部
比赛的局部时段展现出来，我
们认为已经非常不容易了。 ”

刘奕透露，李铁的精神气
质契合现在国家队的需求。 他
说：“在与专家组的面试过程
中，李铁展示出极强的求胜欲
望。 他的精神气质，是我们希
望他能带到这支国家队去的。
精神的传递非常重要，我们觉
得， 要打造一支能征善战、作
风优良的国家队，主教练的精
神气质很重要。 ”

刘奕说，这次国足选帅坚
持一个原则： 选择合适的教
练，而不是在选择洋教练和国

产教练之间纠结。
他说：“这次我们国足备

战时间非常紧张。 我们需要一
位短时间内能凝聚球队的战
斗力、统一思想的主教练。 我
们觉得国内教练有与生俱来
的奉献精神和使命感， 同时，
国内教练对球员细微的心理
变化和情绪变化的把握，也有
绝对优势。 ”

刘奕坦承，这次选帅也暴
露了国产优秀教练匮乏的问
题，这个需要在今后的工作中
寻找解决办法。

中国足协工作机制与思
路的本质突破

刘奕认为，追求国家队成
绩，应该是系统工程，不能片
面地把力争佳绩理解为急功
近利。“但如果我们不做体系
建设， 去片面追求国家队成
绩，我觉得就是急功近利。 ”

“从 2002 年至今，我们男
足冲击世界杯， 要么功亏一
篑，要么乏善可陈，都没有成
功。 我觉得，中国足协要去思
索总结原因是什么。 我认为，
首先要从机制和思路上发生
革新和转变。 以前，很多人都
是希望任命一个大牌教练主
帅，认为找到一个正确的主教
练就成功了。 然而现在足球发
达国家和地区，绝对不是把所
有的希望都押在一位主教练
身上。 ”刘奕说。

“我们国家队备战，必须
是强大的体系支撑，‘依靠一
个大牌教练就能取得好成绩’
这个观点，必须要有一个根本
性的转变。 ”他说。

刘奕表示，中国足协将为
新一届国足组建复合型团队，
包括体能教练、 战术教练、体
育科研专家、分析师、医疗康
复团队、情报组和心理辅导组
等。 他说，中国足协将从国内
外大量引入适合的专家进入
团队。

“如果我们还是用过去的
思维， 押宝某一个洋教练，认
为他是世界名帅，拿过世界冠
军了，应该没问题了。 其实，答
案不是那么简单的。 ”刘奕说。

他说：“我们要解决中国
男足 2002 年以来重大比赛一
直输的难题。 这需要我们机制
和观念要发生一次本质的突
破。 这样做，不敢保证一定能
赢球，但肯定能增加赢球的概
率；不做，赢球概率就会大大
降低。 ”

建立大国家队体系
刘奕说，中国足协将通过

这次国家男足重组的机会，建
立大国家队体系。

他说：“任何一个足球协
会， 国家队成功是最重要的
标杆，这需要体系和方法。 我
们既要抓当下，又要看未来。
如果国家队备战永远都是考

前强化复习班，临时抱佛脚，
那就会永远处于被动的局
面。 ”

他表示，中国足协将参照
足球发达国家和地区的理念，
建立大国家队体系， 国家队、
国奥、国青、国少等各级球队，
从整个的教练员体系组成构
架、评估体系、球员的选拔机
制到技战术风格， 都要统一。
他称之为“大国管体系”。

他说：“这次国足重建，是
整个大国管体系的启航。 我们
也告诉李铁，国足必须要在大
国管体系中，发挥龙头作用。 ”

刘奕透露，对于中国各级
国家队以及中超联赛的重要
比赛，中国足协都安排两套专
家组复盘分析。 一套人马由中
国足协技术总监克里斯·范普
韦尔德带领，另外一套人马由
欧洲的技术团队组成。 这些专
家正在从技术上为中国足球
的发展梳理思路。

他说：“我们正在尽力探
索中国足球的 DNA 和适合我
们的技战术风格。 我们要找到
我们提升的空间和需要改进
的板块在哪里。 ”

刘奕认为，新一届中国足
协面临重重困难，时代召唤大
家必须要砥砺奋进， 奋发有
为。 他说：“正如我们足协主席
陈戌源所言，我们要让大家每
年都看到进步，看到希望。 ”
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李铁拜帅昭示中国足协深层工作机制思路转变
———专访中国足协秘书长刘奕

鸟巢欢乐冰雪季
全面开放

“第 11 届鸟巢欢乐冰雪
季”2日全面开放，本届活动的
免票入场群体由往届的 15 岁
以下扩大至 17 岁以下， 让更
多的青少年走进奥运场馆，参
与冬季运动和冬奥项目。 本届
冰雪季将持续开放至 2 月 16
日。

本届“冰雪季”全面开放
当日，来自北京冰雪特色校的
3000 余名学生在此进行了冰
雪体验。 拉雪圈、冰滑梯、单板
公园、高台滑雪、越野滑雪等
在“鸟巢”主、附场举办的 20
余项特色冰雪游玩项目，让同
学们在欢乐中体验到冰雪运
动的魅力。

据悉，为让广大市民零距
离感受、体验冬奥氛围，“第 11
届鸟巢欢乐冰雪季” 在鸟巢 6
万余平方米的场地内设置了
高台滑雪、越野滑雪、单板公
园、模拟冬季两项、雪圈广场、
雪地平衡车、 雪地足球等 20
余项冬奥体验项目和冰雪健
身游玩活动。

“鸟巢欢乐冰雪季” 历年
来坚持对青少年群体推出各
项优惠政策，鼓励更多青少年
参与冰雪活动。 除春节期间
外，本届“冰雪季”免票入场群
体由往届的 15 岁以下扩大至
17 岁以下，其中 12 岁（含）以
下需成人陪同。 /新华社

体育 100 分
需要被提倡！

体育课地位很少有像今天
这样高！

岁末年初， 云南一项新政
上了热搜：该省将中考体育成
绩上调至 100 分，体育首次与
语文、数学、英语并举为“四大
主科”。

从过去总是“被要课”，到
如今与语数英“平起平坐”，

“麻雀变凤凰”的背后，是社会
与时代对健康的呼唤与寄望。

“完全人格，首在体育”“文
明其精神，野蛮其体魄”“不懂
体育者，不可当校长”……这
些振聋发聩的金句， 今天读
来，仍有现实意义。

面对我国青少年体质弱的
现状；面对“小胖墩”“小屏奴”

“宅男宅女”数量的上升；面对
青少年近视人数已超 1 亿的
严峻现实……体育教育不该
缺位，不该后退，应该挺上前，
应该有作为！

现在很多家长虽会鼓励孩
子锻炼，但前提是：不要累到、
不要伤到、不要影响学习。 体
育与学习似乎成了一对无解
的“冤家”。

体育，是教育的一部分。无
数实践证明，体育，是让孩子
远离近视、远离肥胖、远离网
瘾的首选途径；体育，是让孩
子形成正确三观、健全人格的
不二选择。 如果每个孩子都能
掌握两项以上体育运动技能，
并养成勤于锻炼的习惯，将让
他们受益终身。

不可否认， 学校体育改革
头绪多、难度大，不可能一蹴
而就，但只要牢牢树立“健康
第一”的教育理念，勇于探索、
逐步推进，“少年强则中国强”
的目标就一定能实现。

提升体育课地位， 这样的
改革，正当其时。 /新华社

中国足协 2 日宣布李铁就任新一届国家男足主教练。 中国足协秘书长刘奕当日接受新华社记者专访，较为详细地解释了选择李
铁的原因和逻辑。


